

LO QUE PENSAMOS

Hoy entra en Madrid el general Cervera llamado por el ministro de Marina para ponerse al frente del nuevo organismo que con el título de Alto Estado Mayor se propone crear el Sr. Sánchez de Toca, á fin de que tenga á su cargo la dirección técnica y militar de la Armada.

Desconocemos las bases á que ha de ajustarse el funcionamiento de este nuevo organismo, así como también lo que acerca de ellas pueda pensar el ilustre almirante destinado á desarrollarlas y darles vida. Desde luego creáramos nosotros, no sin fundamento, pues algo se nos alcanza de lo que ha ocurrido en las deliberaciones de la Junta encargada de proyectar la Escuadra, que este Alto Estado Mayor y todas las reformas allí acordadas á fin de preparar la Marina para la construcción de la escuadra, formaban un todo homogéneo é indisoluble que no se debía poner por obra sino en conjunto y de ninguna manera por partes separadas.

El haberse salido de esto aconceder el duque de Veragua en sus últimos tiempos de ministro, anticipando la creación de un Estado Mayor, no tan alto como el que se anuncia, fué causa de una protesta en dicha Junta, muy acentuada por parte del señor Sánchez de Toca y otros miembros de ella; así es que nos extraña sobremanera que el Alto Estado Mayor no surja á la vida de consuno con las otras medidas conducentes á la creación del poder naval militar.

Como este Alto Estado Mayor pudiera ser, por su demasiada estatura, tan incongruente é imposible como el *enano* que, mal auxiliado, elaboró el duque de Veragua y puso en solfa el Sr. Díaz Moreu en el Congreso, quisiéramos que el general Cervera se desentendiese de toda clase de influencias y no aceptase responsabilidades ajenas ante la opinión pública que, después de todo, sólo á él se las ha de pedir, dada su significación y gran prestigio en la Marina.

Esto lo decimos en aras de nuestro afecto al respetado almirante y conociendo lo difícil que es perfeccionar organismos que no funcionan, y la Marina se encuentra en este caso; pues sólo después de estar decidida la construcción de la escuadra y determinado la forma en que se ha de hacer, unidades que la han de constituir y plan á que todo en ello ha de sujetarse, es cuando á nuestro juicio se debe concretar la organización directiva; todo lo demás que se haga es como intentó el duque de Veragua, un vano alarde de popularidad á fin de hacer ver que se verifican reorganizaciones de servicios, prurito administrativo moderno que va tomando el carácter de una epidemia.

No es con nombres más ó menos altisonantes dados á las mismas dependencias ó á las combinaciones de oficinas, con lo que se logra la eficacia en los servicios del país.

Lo que éste necesita en tal concepto, es que los buques con que ya cuenta den señales de vida en provecho de los intereses nacionales que están llamados á defender, que se forme con dichos buques una escuadra, que no otro es el objetivo de la existencia del ramo de la Marina en la Administración pública, y esto lo mismo se logra con un alto y pomposo Estado Mayor que con una simple secretaría, siempre que al frente de la dirección de la Armada haya un hombre de capacidad y sereno juicio, más atento á este propósito que á conseguir una vana aureola de popularidad entre las masas inconscientes.

LA EVACUACIÓN DE SHANGHAI

Trueman algunos periódicos ingleses contra la declaración hecha por el ministro del Foreign Office de ser indiferente que los ingleses abandonaran á Shanghai antes ó al mismo tiempo que los alemanes.

Dicen aquellos periódicos que si Alemania, como es de suponer, sigue ocupando á Shanghai algunas semanas, cuando ya las tropas británicas hayan salido de allí, lo primero que se le ocurrirá pensar al Gobierno de Pekín es que Inglaterra se considera débil y teme hacer una defensa firme de sus derechos sobre el Yangtze.

La mala inteligencia—dicen—del Foreign Office no duraría siquiera una hora si al frente de aquel departamento estuvieran hombres que conociesen á fondo la política asiática. Pero no existiendo esta información sólida, el ministro se ve obligado á proceder de acuerdo exclusivamente con los dictados de su conciencia.

Quizás—añaden—cuando llegue á Londres sir Ernesto Satow, en Downing Street rectifiquen algunos de las opiniones hoy dominantes allí respecto á este interesante particular.

PODER NAVAL

Italia y las otras naciones marítimas

El presupuesto italiano para 1902-903, asigna cerca de 29.000.000 de liras para las nuevas construcciones, de los cuales 13 son para los acorazados *Brin* y *Regina Margherita* y para el crucero *Ferruccio*, cerca de 14 para los cinco buques tipo *Vittorio Emanuele*, y el resto, unos 4.000.000 para dos buques carboneros, dos destructores, cuatro torpederos y un submarino.

Italia consagra al aumento de su fuerza militar cerca del 25 por 100 de su presupuesto, mientras que Inglaterra dedica el 30 por 100, Francia el 37 por 100, Alemania el 50 por 100, y los Estados Unidos casi el 60 por 100; de modo que, continuando en esta proporción durante algunos años, los Estados Unidos se convertirán en la segunda potencia marítima del mundo, lo que debe hacer meditar seriamente á Europa, atendiendo con más solicitud á echar las bases de aquella *solidaridad europea*, tan preconizada hace ocho años, en previsión de cualquier evento que constituya para el porvenir una amenaza política, militar y económica.

En diez años Italia ha bajado del tercero al séptimo lugar entre las potencias navales, cuyo

poder efectivo militar puede clasificarse aproximadamente del siguiente modo: Inglaterra, 100; Francia, 45; Rusia, 30; Estados Unidos, 22; Alemania, 18; Japón, 16; Italia 15.

Esta serie que representa el valor relativo de las flotas militares en 1902, se modificará rápidamente en virtud de los grandes créditos ya concedidos y que se concederán aún, dada la tendencia al aumento marítimo, de modo que teniendo en cuenta las construcciones en curso de trabajo y las que pueden alistarse, resultará en 1905 poco más ó menos la clasificación siguiente:

Inglaterra, 100; Francia, 50; Estados Unidos, 40; Rusia, 35; Alemania, 30; Japón, 25; Italia, 12.

Según todas las probabilidades, los Estados Unidos la primera en 1910, habrá superado á Francia, porque ésta como Rusia y el Japón no podrán en mucho tiempo competir en la lucha del dólar y la libra esterlina contra la República Unida ni Inglaterra.

Italia, al presente, á menos de un milagro imprevisto, tiene ya marcado su destino; continuará ocupando el séptimo lugar entre las potencias marítimas con un valor relativo poco más ó menos igual que el presente.

¿Y la desventurada España?...—X.

Inglaterra y los somalis

Algunos periódicos acogen la noticia transmitida con reserva por el telegrafo, de que el jefe de los somalis, Madhi Mullah, ha sido asesinado por los ingleses mientras hacía oración.

Como antecedente se debe consignar que el Madhi constituía, para los ingleses, un obstáculo poco menos que insuperable. Hace poco fueron derrotados los ingleses por los somalis, entre quienes el Madhi gozaba de inmenso prestigio.

Ese hombre extraordinario tuvo habilidad bastante para levantar contra Inglaterra toda la Somalilandia y su fuerza era tan grande que Inglaterra estaba organizando una formidable expedición contra el Madhi, utilizando como base de operaciones el puerto de Obbia.

La muerte del Madhi, que parece ha sido atravesado de espaldas á pecho, de un lanzazo, evita á Inglaterra muchos gastos, infinitas molestias y no poca sangre.

Felonía anglo sajona

La cuestión de Venezuela sigue preocupando en el mundo de la política internacional; pero todo hace creer que los Estados Unidos, Inglaterra y Alemania están dispuestos á consumar la más injustificada de las felonías.

Está descartada la intervención de los Estados Unidos en favor de Venezuela y poco menos que acordado que Alemania é Inglaterra impongan rápida y brutalmente á Venezuela una capitulación incondicional.

El general Castro, sacrificando sus sentimientos en aras de la Patria, ha reclamado el auxilio de los revolucionarios, y ahora todos juntos se disponen á derramar su sangre en defensa de la integridad nacional.

Venezuela será aplastada por la insolente superioridad sajona y aquí, es decir, allí, no habrá pasado nada. Impunidad absoluta para los atropellos del fuerte.

POLÍTICA

Fuera de la realidad

Los ex ministros liberales se reunieron ayer para orientarse y no lo consiguieron. Ni en el Poder ni en la oposición logran dar en el clavo, y es porque sin duda están dejados no solo de la mano de Dios sino también de la de los hombres.

Parece mentira que se hayan congregado tantas capacidades directivas para no resolver nada. De la Nota oficiosa entregada á la Prensa, no se deduce más sino que esos señores siguen soñando despiertos. ¿Ya despertarán!

Mientras los fusionistas buscan su programa en el cesto de los papeles, los conservadores de la última hornada preparan el suyo sobre sólidos cimientos para no desperdiciar el golpe de fortuna que acaban de tener.

Las manifestaciones del jefe de Gobierno en la Nota oficiosa del primer Consejo presidido por el Rey; las que el ministro de la Gobernación hizo á los gobernadores, las que el de Hacienda ha lanzado á los vientos de la publicidad, y por último, las que el de Gracia y Justicia hizo á raíz de tomar posesión, no constituyen en realidad un programa definido, pero marcan una tendencia que acaso tenga más valor positivo que las promesas solemnes que después nadie sabe si se podrán realizar ó cumplir.

El contraste que en el actual momento histórico ofrecen conservadores y fusionistas, no puede ser mayor. Estos, purgan sus errores, privados del ejercicio del Poder, poniendo á mal tiempo, buena cara, y aquellos, creyendo que el mundo es suyo ó poco menos, se disponen á quebrantar las costumbres en materia política y administrativa.

Los espíritus imparciales, que no experimentan la presión de las circunstancias no pueden menos de advertir que así los caídos como los encañados viven reñidos con la realidad; obstinándose los fusionistas en mantener una cohesión que no existe y molestándose los conservadores en realizar utopías.

Si tuviésemos verdaderos hombres de Estado, en vez de sofistas deslumbradores, ni unos ni otros persistirían en sus respectivos y ajenos errores, porque, en definitiva, ¿qué es lo que hace falta? Identificar con el país y con el Trono?

Pues... para eso no hace falta ni que los fusionistas viertan lágrimas de cocodrilo ni que los conservadores saquen las cosas de quicio. Para gobernar bien, lo único que hace falta es conocer las necesidades públicas y remediarlas.

Pero ocurre que aquí nadie sabe lo que trae entre manos, no hay práctica de Gobierno, se pasan los hombres públicos lo mejor de su existencia en teorizar, y cuando llega el momento de manejar los resortes confunden lastimosamente las especies.

Más que cortar abusos, lo que hace falta

es formar gobernantes, para que el país y la Corona estén bien servidos y no sean víctimas de los errores de los unos y de las in experiencias de los otros.

Hagamos Patria, con orden, con prudencia, sin flociones ni bambalinas y vayamos todos con sinceridad, honradez y decisión á cumplir el noble deber de levantar á España de la postración en que se encuentra sirviendo lealmente á la libertad, á la Monarquía y á la Patria.

INCÓGNITAS

Flores de trapo

Entre los variados y múltiples negocios, artes de pesca para peces incautos é industrias de cuarta plana— así llamadas por traer su origen en los anuncios publicados en la fachada posterior de los grandes diarios, ninguno tan sugestivo para las imaginaciones soñadoras como el de las agencias matrimoniales.

¿Qué problema es de los matrimonios de ocasión! ¡Qué tantas incógnitas esperando ser despejadas! ¡Qué de sueños, castillos en el aire y quimeras forjadas por todos aquellos que no ven más allá de sus narices!

Las agencias matrimoniales es uno de esos medios de vivir á costa de los tontos que se ha implantado en España traducido del francés. Las peripecias á que dá lugar tan lucrativa industria son generalmente cómicas, porque todas ellas están originadas en el deseo de libar miel en un panel donde no existe el preciado néctar fabricado por las laboriosas abejas.

Los periódicos han traído estos días el relato de un timo fenomenal dado á un joven astur, que ha picado el anzuelo de esos anuncios aparatosos y que, como al perro de la fábula, le han ofuscado los espejismos, y por atrapar la carne que veía reflejada en la superficie del agua, soltó el trozo que llevaba en la boca.

Estas noticias misteriosas, con tantos ó cuantos miles de duros de capital, son un buen cebo para tipos de comedia, de esos cuya filosofía es tan elástica como sus tragaderas, y que con tal de atrapar el *gato* pasan por todo, por solteronas acartonadas, mademouilles cen y sin tacha, ó beldades picadas de viruelas.

El mico que le han dado al robusto hijo de Pelayo las agencias matrimoniales, ha servido para que queden al descubierto estos casamientos de á tanto la línea, que encuentran siempre tontos de ambos sexos que acuden á sus *buenos oficios* para hacer el negocio redondo de la coyunda convencional.

Arquímides no necesitaba más que un punto de apoyo para mover el mundo con su palanca famosa, y los cazadores de gangas no necesitan otra cosa que el agente matrimonial para despejar la complicada incógnita del problema accidentado de su azarosa existencia.

El vil metal deslumbra, y ellas y ellos acuden al agente para que ate lo que no pudo atar la Iglesia, cayendo de improviso en el pozo sin fondo de su inconmensurable candidez.

El buen astur tenía allí en su pueblo su correspondiente novia guapa y hacendosa, y la dejó por atrapar en Madrid una *fiandec* de agencia; y al ser desentendida, se queda sin novia, sin dinero y corrido como una mona.

Mírense en ese espejo los que sirviéndose del séptimo sacramento como D. Tancredo de su pedestal, *salen á plaza* y exponen la personalidad á las embestidas mortales del industrialismo matrimonial creyendo que por cargar con los materiales de deshecho en las obras del amor van á tropezar con el vellocino de oro. ¡No hay tal!

Casi todos los negocios de cuarta plana son así, de similar, de oralina, de trampa, de doble fondo, de tente mientras cobro, en una palabra, verdaderas flores de trapo, sin aroma, con colores de guardarropa... y sin igual frescura.

Abel Imart.

NOTAS NAVALES INGLESAS

El crucero *Hogus*, que ha relevado al *Nishe* en la escuadra del Canal, zarpó de Plymouth el 9 con destino á Vigo y regresará antes de las 9 con destino á Nápoles.

La escuadrilla de cazatorpederos de Portsmouth zarpó el mismo día de Plymouth con dirección al Este.

El acorazado *Thunderer* ha salido del arsenal de Chatham, completado su equipo, que ha costado 700 libras, con orden de trasladarse al fondeadero de la escuadra de reserva en Kothloe Keach, y esperar allí instrucciones para alistarse.

Han embarcado en el crucero *Bacchantis* varios oficiales en Nore, y algunos funcionarios del arsenal Chatham, saliendo dicho buque para el Mar del Norte á hacer sus pruebas de máquinas. Una vez realizadas estas pruebas, el *Bacchantis* volverá á Nore á dar cuenta de su resultado.

Ha debido de ser desarmado en Sheerness el día 11 el cañonero torpedero *Circe*, pasando su tripulación a bordo del cañonero *Landraul*.

Salió de Portsmouth el crucero *Molea* á pruebas de calderas durante setenta horas, debiendo servir tales pruebas para informar la comisión correspondiente.

Los cruceros de segunda *Rainbow* y *Brilliant* saldrán en breve, si no han salido ya, de las aguas británicas para el Mediterráneo, creyéndose probable vayan á Marruecos.

APOTEOSIS DE BJORNSEN

Bjornstjerne Bjornsen ha cumplido setenta años el día 8 de este mes, celebrándose con tal motivo fiestas nacionales en Noruega durante una semana.

El *Dagbladet*, de Estokolmo, anunció oportunamente la representación de obras dramáticas especiales en muchos teatros de aquel Reino y el engalanamiento de multitud de poblaciones, así como la creación de un fondo nacional de protección al Magisterio, en concepto de donativo popular á Bjornsen y á su esposa.

También en Alemania se ha solemnizado el acontecimiento representando, con grandes y casi delirantes aplausos en varios de los mejores teatros del Imperio, las producciones que más fama han dado al dramaturgo escandinavo.

Aunque nada dice de Francia el periódico de donde tomamos estas noticias, es de suponer que tampoco habrán dejado de conmemorar la fecha los numerosos admiradores que en la vecina República tiene Bjornstjerne Bjornsen.

AÑO NUEVO, VIDA NUEVA

PRESENTIMIENTO

No contento el Sr. Sánchez de Toca con dar lugar por sus declaraciones á que el público marinero entendiese que venía al ministerio de Marina con el mismo objetivo moralizador que el que llevó años hace al Ayuntamiento, ahora, cual prior recién salido de la elección capitular para dirigir un convento de costumbres relajadas, como se estilaban en los tiempos medioevales, manifiesta que se halla dispuesto á transigir con la desorganización de la Marina tan solo durante estas pascuas, terminadas las cuales Año nuevo, vida nueva.

La verdad es que hubiera sido horrible que después de haberse quedado sin cobrar los marinos el mes de Diciembre y ser los únicos servidores del Estado que no pueden pagar ni turroner este año, el Sr. Sánchez de Toca les hiciera todavía más amarga y más triste la Nochebuena. Pero ha sido prudente y les ha dejado este lapso de jolgorio á seco.

Vamos á ver si todo queda después, como decía el borracho del cuento, en que se encarezca el vino y durante el año de 1903 seguimos viviendo como hasta aquí, sin que ocurra más novedad que el fracaso de otro ministro civil en la Armada.

¡Me lo dice el cuore!

Los ingleses en el Mar Rojo

Los ingleses han tenido otra refriega con los piratas del Mar Rojo, habiendo disparado estos últimos contra un bote británico.

Trátase de una embarcación del cañonero *Speedy*, tripulado por marineros de la dotación y algunos indígenas, empleados en la limpieza, el cual descubrió en el mar, cerca de Hodeida, á un bote pirático, dándole caza.

Los piratas hicieron fuego contra el dhow, y éste contestó, con resultado desconocido. Aquellos lograron escapar á un punto llamado Khorrel Wahla, situado en la costa del Yemen, y no lejos de Hodeida.

La embajada inglesa ha llamado la atención de la Sublime Puerta sobre el hecho, expresando su deseo de que las autoridades turcas presten su amistosa cooperación para reprimir los desmanes de los piratas, cosa que está también en interés de Turquía.

El Gobierno otomano ha reconocido las buenas intenciones de Inglaterra, y mandado dos compañías de soldados con un comisionado al teatro de los acontecimientos para capturar á los piratas y llevarlos á Hodeida á que sean juzgados.

Entretanto, el cañonero *Speedy* permanece en las cercanías para observar las medidas tomadas por las autoridades locales.

EL DESPLANTE CATALANISTA

El Mensaje de los catalanistas al Rey es uno de los mayores desplantes que se registran en los fastos de la Historia contemporánea.

Presentarse ante el jefe del Estado para decirle una serie de irreverencias bien escritas, eso sí; pero mal digeridas y peor sazonadas, constituye una grave é imperdonable audacia.

No sabemos lo que el jefe del Gobierno, presente á la entrega del Mensaje catalanista, pensará después de la lectura de tan atrevido documento; pero si no ha sentido circular por sus venas el fuego de la indignación; si ha podido contener los latidos de su corazón, reprimir sus nervios y ocultar sus sentimientos, habrá que reconocer que es un filósofo de los de mejor temple.

No sólo es faccioso el lenguaje empleado por el catalanismo en ese pretencioso memorial, sino que, en opinión de personas rectas, inepta á las demás regiones á desconocer aquella hermosa, aquella magna, aquella indestructible unidad nacional realizada por los Reyes Católicos después de ocho siglos de constante batallar con los enemigos naturales de la nacionalidad española, digno fin y remate de la gran epopeya de la Reconquista.

No, no puede ser que los catalanistas hieran impunemente y á mansalva el corazón de la madre Patria; no se debe admitir, ni aun en hipótesis, que el puñal de sus exclusivismos regionalistas se clave artero en el corazón de la España generosa y noble que empapó los campos de la invasión agarena con la sangre de tantos héroes y de tantos mártires como forjaron con sus vidas el acero indomable de la unidad nacional.

Cataluña será española por el idioma, por los sentimientos, por la religión, por el deber, por la política, por la administración, por todo, ó no será. Decirle al jefe del Estado, al primero de los españoles, al supremo y genuino representante de la nacionalidad española, que la lengua oficial, la hermosa y rica lengua castellana, la que se habla en todas las regiones del planeta, ofende la conciencia y agravia el dialecto catalán, es una irreverencia inusitada que sólo merece compasión y lástima.

Llamar vilesas y antiguas prácticas las que determinan que se hable el español en España, y que la ley, la justicia y la religión no hablen en las regiones españolas otro idioma que el español, es una falta de patriotismo tal y tan nefanda, que el alarde de ella á la presencia del Rey, á los pies del Trono, no tiene justificación ni admite atenuaciones de ningún género.

El Gobierno hará lo que quiera; pero medite bien y pulse bien lo que hace, porque si no corta de raíz esas inusitadas pretensiones del catalanismo subversivo y procaz, alentará y extenderá el germen de una rebelión fratricida y nefasta.

Estaría puesto en razón que los catalanistas pidiesen garantías á su laboriosidad, recta administración de sus contibuciones, buena política y sana aplicación de las leyes; pero que se proseriba la lengua española en su demarcación, en una provincia española, porque ofende la conciencia

individual y social del catalanismo y agravia el dialecto catalán, resbalando como una música sobre los sentidos, sin ser asimilada por los catalanistas, eso ni se puede tolerar ni se debe consentir, dígalos quien lo diga y proclámelo quien lo proclame.

EXTRANJERO

(POR TELEGRAFO)

La telegrafía sin hilos en Africa

Bruselas 11. El *Mouvement Géographique* dice que, á petición del Gobierno del Congo, la compañía Marconi ha levantado mástiles en Banana, en la cuenca del Congo, y en Ambrizette y Angola.

Exploración de Groenlandia

Copenhague 10. En la primavera próxima saldrán de aquí dos expediciones para Groenlandia, una de ellas dirigida por el explorador ártico capitán Daniel Brunn y la otra por el antiguo director colonial de Groenlandia, M. Brummerstedt.

Rusia y Persia.

San Petersburgo 9. Extiéndese gradualmente en Persia la esfera de acción del Banco Ruso de Préstamos y Descuentos, el cual ha establecido el día 19 de Noviembre una sucursal en Enseli, puerto caspiano, á 18 millas NO. de Reshd.

Nuevo dique flotante.

Durban 10. La Junta Consultiva del puerto de Durban ha recomendado al Gobierno disponga por cable se reemplace por otro el dique flotante que fué al fondo en la bahía Monel, añadiendo que el nuevo dique deberá ser capaz para levantar buques de 8.500 toneladas.

Los Estados Unidos y el Japón.

Yokohama 10. Se sabe por telegramas de Washington que Takahisa, ministro del Japón, se ha opuesto, en nombre de este Gobierno, al nombre de Mr. Barrett como representante de los Estados Unidos en esta Gorte, fundándose en su escasa experiencia diplomática.

El ferrocarril de Uganda

En Diciembre de 1901 hallábase ya tendidos los rieles en Lake Victoria, y de modo permanente en un trayecto de 495 millas y en algunas de las 89 restantes.

Hoy están ya muy adelantadas las obras de explanación y tendido de puentes en la sección que falta terminar, y se cree quedará completada antes de finalizar el presente año económico.

Hasta la fecha son muy satisfactorios los ingresos del Gobierno, así como la importancia del tráfico, habiendo ascendido aquéllos á cuatro libras esterlinas por milla y semana. La aparición de la peste en el Africa Oriental acortó, no obstante, temporalmente, el vuelo de la empresa, produciendo la baja consiguiente en los ingresos.

De todos modos hay motivo para creer que contribuirá mucho á restablecer la normalidad del mencionado tráfico el servicio regular que empezarán los vapores que se están armando en la región del Lago.

Huelga decir cuán importantes han de ser los efectos del ferrocarril de Uganda en lo que se refiere á la colonización del Africa por los ingleses.

Marinos célebres

DON RAMON DE CARDONA

1470 A 1522

En la Edad Media, y al principio la época moderna, no pueden hacerse separaciones completas entre los guerreros marítimos y los terratenientes; muchos personajes ilustres sirvieron con lucimiento y pelearon así en la mar como en la tierra, dándose el caso de haber nobles y guerreros que llevaron títulos de almirantes sin haberse embarcado.

El año 1246 creó el Rey la dignidad de Almirante de Castilla en cabeza de Ramón Bonifaz, caballero burgalés que forzó las cadenas que interceptaban la navegación del río de Sevilla, para concurrir con Fernando III á la toma de aquella ciudad.

El almirante, dice un antiguo escritor, es el caballo de todos los que van en los navios para hacer la guerra sobre mar, e ha tan grand poder cuando va en flota, que es así mesmo hueste mayor como si el mesmo Rey allí fuera.

Antes de la época de D. Ramón de Cardona, que si bien mandó escuadras y operó con ellas no usó este título, lo llevaron los personajes siguientes, que aunque se titulaban almirantes de Castilla muchos de ellos no embarcaron nunca; además del dicho D. Ramón Bonifaz, D. Luis López de Mendoza, D. Pedro Martínez de Fee y de Saeta Fée, D. Pedro Lasso de la Vega, D. Payo Gómez Cherno, Pedro Díaz Castañeda, Micer Benito Zacaarias, D. Fernán Pérez Marínau, D. Diego Alonso Fernández de Montemolin, D. Alvar Sáez, D. Diego García de Toledo, D. Diego Gutiérrez de Ceballos, Gilberto, vizconde de Castelnau, D. Alfonso Jofre Tenorio, D. Alonso Ortiz Calderón, Micer Ghil, Micer Ambrosio Bocanegra, D. Ferrán y D. Juan Sánchez de Tovar, D. Alvaro Pérez de Guzmán, D. Diego Hurtado de Mendoza, D. Rui-Díaz de Mendoza, D. Alonso y D. Fadrique Enriquez y algunos más, cuya enumeración resultaría cansada.

Este D. Ramón de Cardona, más que como hombre de mar y almirante es conocido por haber sido virrey de Sicilia y de Nápoles, y se sabe que aprendió los rudimentos de la guerra al lado de Fernando el Católico, de quien se supone era hijo natural.

Aficionado en extremo á la Marina, en el año de 1505 se encargó de todas las fuerzas navales con que la nación contaba, y no contento con esto, embarcó, formando una fuerte escuadra y uniéndola á ella la que mandaba el alcaide de los Duceles; dirigióse á la costa de Africa, desembarcando unos dos mil hombres, á cuyo frente se puso, y después de un combate empuñado á las puertas de la ciudad tomó la plaza de Mazalquivir, en la que dejó una guarnición, y quedando entonces el mando de la escuadra al del alcaide, con solo diez galeras se dirigió á Sicilia, de donde había sido nombrado virrey; mas antes de llegar á su destino y hacerse cargo de su nuevo mando, cerca ya de la referida isla, encontró doce galeras turcas, mandadas por el corsario renegado calabrés Arzán; entonces ocurrió un episodio naval que la historia nos ha conservado y merece referirse.

Según opinión del XXXIV

Una de las causas de Cardona... en la galera turca, armado de espada y rodela...

En su gloriosa hazaña recibió algunas heridas y habría sin duda perecido, si corridos de verle en aquel apuro no hubieran algunos soldados hecho un supremo esfuerzo para entrar en la galera enemiga peleando tan valerosamente...

El capitán de aquella era cristiana, que lo era D. Inigo de Zapata, resultó mal herido en un brazo.

Los españoles apresaron cuatro galeras turcas, huyendo las demás con pérdidas y averías.

Llegado Cardona á Sicilia, dedicóse á fortificar las plazas, á levantar tropas y á armar y reunir buques, hasta que en el año de 1509 pasó á Nápoles con el mismo cargo de virrey, lo que no le impidió que en 1512 embarcara de nuevo y tomara á los turcos en Argel la plaza de Bugias, obteniendo á su vuelta el mando del Ejército de la Liga Santísima, que formaron el Papa y España para luchar contra los franceses y los turcos que se habían aliado.

Por seguir la temeraria opinión de Pedro Navarro, perdió la batalla de Rávena, pero dejó tan mal parados á los franceses, que cuando el Rey de Francia supo los pormenores de la victoria, dijo: «Tales victorias dió Dios á mis enemigos, y por ellos se dijo: el vencido, vencido, y el vencedor, perdido.»

Entre los muertos en Rávena se hallaba el célebre capitán Gaston de Foix, hermano de Germana de Foix, segunda esposa de Fernando el Católico; en una carga impetuosa saltó con su caballo en una masa de piqueros, y aunque los franceses gritaron: ¡No le matéis, que es el hermano de vuestra Reina! pereció acerbillado de heridas. Perdió la batalla de Rávena, de la que no nos ocupamos por no ser asunto refutativo y ser demasiado conocida además, refiriendo Cardona á Nápoles á fin de rehacer su Ejército, y transcurridos algunos meses volvió á salir á campaña y tornó á recobrar su prestigio con una serie de victorias.

Ganó á Brescia y Prato; rindiéronse Sena y Luca; apoderóse de Pesquera; triunfó en Vicencia; bombardeó á Venecia y derrotó á los venecianos en el mar; rindió á Bérgamo, Milán, Cremona y otros puntos.

Murió el año de 1523, siendo virrey de Nápoles, y su muerte fué sentida en todos los dominios españoles.

Seguramente causará extrañeza que contemos entre los marinos célebres á D. Ramón de Cardona, más conocido en la Historia por sus empresas terrestres; pero habiéndose distinguido también en los combates navales y en sus campañas contra turcos y venecianos, no pareció bien dejara de figurar entre los marinos ilustres de su época, pues como hemos podido apreciar, así en la tierra como en el mar, se han distinguido muchos marinos hasta en los tiempos modernos y en las guerras contra Napoleón en España.

Manuel Díaz y Rodríguez. Madrid, 12 de Diciembre de 1902.

REUNIÓN IMPORTANTE

EN CASA DEL SR. CANALEJAS

En el domicilio del ilustre ex ministro de Ultramar Sr. Canalejas se congregaron anoche en gran número sus amigos políticos para ocuparse en trabajos de organización y propaganda como preliminares de la próxima campaña electoral.

El Sr. Canalejas, con su habitual elocuencia, dirigió la palabra á sus amigos, llevando con sus manifestaciones el ánimo de todos, la confianza más completa en un próximo y completo triunfo.

He aquí en síntesis lo dicho por el Sr. Canalejas: «Varios amigos de los que habían venido esta noche á primera hora, se han ausentado ya, para cumplir deberes de familia, expresándome nuevamente su adhesión y su aprobación anticipada á cuanto aquí acordemos. Puedo decir que nuestra agrupación está formada por 37 diputados y 12 senadores.

He querido que nos reunieramos esta noche, sabiendo que varios de los que aquí están se proponen marchar inmediatamente á provincias, algunos mañana mismo, para que los trabajos de todos tengan carácter de unidad. Hay provincias donde nuestras fuerzas impenan ya sobre las de los otros partidos; hay otras en que, por todos los indicios, no podemos prometer grandes éxitos, imperando especialmente sobre los restos del ya disuelto partido liberal. En 28 provincias tenemos planteada nuestra organización; en 20 no la hemos intentado aún y á ella iremos con la decisión y fortaleza de nuestras ideas.

Presentaremos, según mis cálculos, de 80 á 90 candidatos á diputados á Cortes. Claro está que presentarlos no es vencer; bien sé yo que la lucha ha de ser muy empeñada; quizá los que hasta hace poco fueron nuestros amigos sean en lo sucesivo nuestros más encarnizados adversarios.

Pronto se publicarán otros seis periódicos defensores de nuestras ideas. Uno en Barcelona, que es el que tiene más adelantados los trabajos, otro en Sevilla, otro en el Noroeste, etc. En suma, contamos con más de cincuenta periódicos adheridos á nuestra política.

El lunes comenzaremos en Madrid los trabajos para la organización de nuestros comités de distrito.

El programa electoral es sencillo. Vamos á luchar con toda legalidad e impediremos á toda costa los pucherazos. En otros tiempos, en los comienzos de mi carrera política puse gran cuidado y declaro que nunca me la dieron. Defendamos, pues, todos nuestros derechos. En la provincia de Alicante todavía subsiste el procedimiento del pucherazo, que allí lo denominan de cacharro. Yo me propongo combatirlo, aunque tenga necesidad de apelar á la fuerza material.

Debemos fijarnos mucho en la rectificación de las listas electorales reclamando de todos que hagan uso del derecho de sufragio, para dar á éste toda la pureza necesaria, haciendo que desaparezcan las insanas flaquezas de la voluntad.

En frente de los pesimismo de algunos, yo tengo gran confianza de que iremos á las futuras Cortes en mayor número del que ahora tenemos los amigos que tenemos representación parlamentaria.

La actitud del Gobierno es al parecer honorosa. Yo sé de alguna Comisión que recibió repulsa del Sr. Maura, porque fué en busca del encasillado. Sea de esto lo que fuere, nosotros no debemos preocuparnos de la actitud del Gobierno más que para aceptarla, si es garantía de legalidad, ó para luchar en la defensa de nuestro derecho, si procede de otra manera.

El caciquismo, lo mismo el liberal que el conservador, es inconciliable con nuestra política. Contra las alimañas de la política vieja lucharemos hasta la violencia, si es preciso, incluso empleando el garrote.

Me resta rogar á los que estamos aquí reunidos que se expongan las observaciones que crean convenientes para la más acertada gestión que vamos á realizar. Tenemos un ejemplo que considero digno de imitarse y que ya he recomendado á varios amigos, que es el que han seguido nuestros amigos de Castellón.

En la asistencia del día han quedado, sobradamente satisfechos, los niños y los señoras, que contienen las ropas y objetos de uso más frecuente, están en Palacio.

Relato de una excursión

FLORENCIA

Que las riquezas artísticas de un pueblo se hallen en museos, iglesias y palacios no es cosa nueva, y menos sorprende en Italia; pero que esto suceda en la vía pública, á la intemperie y en edificios cuyo empleo ha degenerado hasta ocuparlos con oficinas administrativas, es cosa que solo se ve en Florencia, donde la exuberancia llega á lo inverosímil.

Así es que la descripción de la Piazza della Signoria merece equipararse á la de un Museo y quizás excederla en detenimiento, porque acusaría indiferencia indisciplinable la supresión de un solo detalle entre los muchos que embellecen la plaza, el exterior y el interior de sus edificios. Son los que forman el Palacio Viejo, la Loggia dei Lanzi y los grandes palacios Uguiccioni y Lanzi, lo cual basta para que aquel centro popular é histórico de Florencia se conserve tal como fué en los siglos XIII al XVI, el escenario de todas las tragedias, luchas y fiestas populares, aclamaciones, cambios de régimen, ceremonias, etc., etc., de un pueblo que tanto intervino en las mudanzas y convulsiones de su accidentada historia política. La imaginación reconstituye fácilmente todos aquellos sucesos, incluso el suplicio del fraile dominico Savonarola, quemado vivo, con otros dos, en el centro de dicha plaza.

El Palacio Viejo es un libro abierto; durante los siglos XIII al XVI representó y reunió al Gobierno de la República por las asambleas de los Priores y de la Signoria, los cuales grabaron sobre la puerta la inscripción: *Jesus Christus Rex Florentini populi, S. P. decreto electus*, sustituida por los Médicis con otra que dice: *Jesus Christus Rex Regum et dominum dominantium*. Al lado de estos caracteres figura el certificado de legitimidad del nuevo Reino de Italia grabado sobre un marmol donde se lee el resultado del plebiscito de 1860.

En las arcadas del patio figuran los blasones y emblemas de cuanto en Florencia fué Poder: el del pueblo con su cruz; el águila en el escudo de los Médicis; la flor de lis en el de Florencia; los colores blanco y rojo en el que resultó de la unión de ésta con Fiesole. En el centro del patio hay una gran copa de pórfido, obra de Ferrucci, y sobre ella una linda estatua, obra de Verrocchio; de Marco de Faenza son los estucos de las columnas, los arabescos del techo y las demás obras que decoran las arcadas.

En los pisos superiores se aprende toda la historia florentina con solo escuchar los nombres con que todavía se distinguen las salas: áun se llaman de los *Discentos*, de los *Quintientos*, de la *Flor de Lis* ó del *Reloj*, *capilla de los Priores*, etc.; aquíllas que conservan el bautismo del régimen democrático primitivo; las que lo recibieron de los Médicis llámense *Cámaras de Cosme I*, de *Lorenzo el Magnífico*, de *Jurío* y de *Juan de Médicis* (ambos papas, durante las segundas épocas de sus dominaciones, con los nombres respectivos de *Clemente VII* y *León X*), de *Giovanni delle Bande Nere*, de *Doña Leonor de Toledo*, de la *Audiencia*, etc., etc. En todas han quedado sedimentos de las avalanchas populares ó fenómenos políticos que cambiaron su destino. Por ejemplo: la sala popular donde se reunieron los *Quintientos*, fué decorada para el gran Consejo convocado después de la expulsión de los Médicis, y en ella se hizo proclamar gran duque Cosme I después de la reacción; luego ha servido para Parlamento de la Italia unida en 1860.

De su decorado casi no se debe empezar la descripción, so pena de hacerla mal; retratos históricos, cuadros religiosos, frescos y pinturas glorificadoras de los Médicis, obras de los pinceles de Vasari, Ghirlandajo, Poccetti, Leonardo de Vinci, Gialliotti, Danti y Boticeilli; tapices de Bronzini y Rossi; marqueteterías, tallas y artesanos de Juan de Bolonia, Majano y Marco del Tasso; puertas y estatuas en marmol de Bandanelli, Miguel Angel, etc., etc., hacen del interior del edificio un conjunto tan interesante y magnífico, cual lo prometió su aspecto exterior, que es el de una fortaleza con su coronación almenada, su galería ó barbacana saliente y corrida y su alta torre defensiva. Guardan la puerta dos estatuas que serían para sujetar férrea cadena; en la esquina, el *Marzocco*, que es un gran león, reproducción del de bronce de Donatello conservado en el Museo Nacional, y al otro lado de la entrada, el grupo de *Hércules y Caco*, obra de Bandinelli, el rival de Miguel Angel. Allí estaba también el célebrísimo *David*, hecho por este escultor, cuya estatua figura hoy entre los tesoros de la Academia de Bellas Artes.

Si cupiese aumento en la sorpresa, lo habría cuando, al salir del Palacio Viejo, se tropieza de manos á boca con la *Loggia dei Lanzi*; bajo aquella tribuna ó pórtico que primero se llamó *De los Señores* (porque allí tenían lugar las solemnidades que el pueblo soberano debía presidir), y luego de los *Landsquenets de Cosme I*, se ofrecen á la admiración del público y del viajero (que allí hacen etapa y se sientan en las gradas de piedra donde se colocaba la Señoría), nada menos que el *Robo de las Sabinas* de Juan de Bolonia, grupo reproducido y reconocido en todo el mundo; *Perseo con la cabeza de Medusa*, *Capo di lavoro* de Benvenuto Cellini; *Judit y Holofernes*, de Donatello; *Hércules derribando al Centauro*, obra maestra también de Juan de Bolonia, y otras antiguas y modernas, entre las cuales sobresalen la *Germania vencida*, y el gran grupo de marmol de *Fedil*, titulado el *Rapto de Polixena*. El efecto general se mejora con el que producen las arcadas y la fachada del pórtico, delicada construcción de estilo gótico degenerado, adornada con esculturas y guardada su escalera con las de dos hermosos leones.

Pasando por alto la atención que se debe conceder á los otros dos palacios que forman fachadas de la Plaza Vieja, porque de tal tela hay muchas piezas en todas las calles de Florencia, me limito á consignar

que si además esculturas de la plaza existiera en una gran fuente, cuyo grupo lo constituyera Neptuno con varios tritones, esculturas de Ammanati, en medio de una gran taza sobre cuyos bordes se admiran cuatro divinidades marinas, esculpidas según la escuela de Juan de Bolonia. Original de este este insigne y fecundo artista es la gran estatua ecuestre del gran duque Cosme I, obra en bronce de inestimable valor.

Así sucesivamente habré de seguir rebuscando y prodigando adjetivos á medida que vaya recorriendo mi memoria el paso por todas las calles de Florencia y trayendo á mis crónicas los tropiezos artísticos del paseo. No lo habré hecho muy largo para dar con la iglesia de *San Michele in Orto*, cuya historia resulta curiosa, pues que proceda de un mercado ó almacén de granos edificado en el local que en el siglo XIII ocupaba un jardín; el almacén pasó á ser iglesia en el siglo XIV, instalándose el granero sobre las bóvedas del templo, en el cual vinieron á reflejarse el dominio y la riqueza de los gremios, pues cada uno de ellos se encargó de costear el decorado de una parte de la fachada y poner la imagen de su Santo Patrono. El conjunto resulta espléndido en arquitectura, en mosaicos y nichos de marmol; dentro de cada uno de éstos figuran imágenes de gran mérito, como que son de Juan de Bolonia la de San Lucas, Patrón del gremio de jueces y notarios; de Verrocchio la de Cristo y Santo Tomás, por los comerciantes; de Ghiberti las de San Juan Bautista, por los tratantes en paños; de San Esteban, por los fabricantes de tejidos, y de San Mateo, por los agentes de cambio; de Nanni di Banco las de San Eloy, por los herradores; otras cuatro por los forjadores, canteros, albañiles y carpinteros de hacha, y la de San Felipe, por los zapateros; de Cuffagni la de San Joaquín, por los peleteros; de Montelupo la de San Juan Evangelista, por los tejedores de seda; de Mino da Fiesole, la Virgen, por los médicos y farmacéuticos, y, finalmente, de Donatello varios preciosos nichos y las imágenes de San Jorge, por los armeros; de San Pedro, por los carniceros, y de San Marcos, por los carpinteros en floo, estatua esta última de la cual dijo Miguel Angel que no se podía dejar de creer en el Evangelio predicado por un hombre tan franco. Sobre cada imagen figura el escudo ó emblema del gremio respectivo, y el interior de la iglesia corresponde al exterior en riqueza y mérito, demostrando claramente cuáles eran los elementos que en la sociedad de aquellos tiempos tenían vinculado el dinero, el amor al arte, las creencias y el buen gusto.

Sin temor de errar puede decirse que hacia donde quiera que en Florencia se mire, se ve un recuerdo de los Médicis, para quienes ó en cuyo honor trabajaron durante siglos enteros los grandes maestros de todas las Bellas Artes de Italia. El punto final de esta apoteosis es la llamada *Capilla de los Principes*, sepultura de los grandes duques de aquella Casa dominadora, y que es, en mi humilde opinión, el recinto de esta índole no igualado por ninguno de los modernos que en todo el orbe se han erigido para conservar los restos y perpetuar los recuerdos de Reyes, Emperadores, dinastías ó instituciones.

(Se continuará.)

J. S.

El conflicto anglovenezolano

(DE LA AGENCIA FABRA)

Caracas 12.

Por noticias de buen origen se sabe que el Gobierno venezolano ha pedido al Sr. Rowan, ministro de los Estados Unidos, que intervenga como árbitro en el conflicto de dicha República con los Gobiernos de Alemania é Inglaterra.

Wilhelmstadt 12.

Los buques alemanes *Vineia* y *Panther* y el crucero *Reitribution*, capturaron hoy cerca de La Guaira á tres embarcaciones venezolanas. Un cuarto buque de Venezuela ha sido inutilizado.

Londres 12.

En los círculos políticos de esta capital se atribuye á iniciativa del Emperador de Alemania la destrucción inmediata de los buques venezolanos, después de su captura en el puerto de La Guaira.

Londres 12.

Telegrafan de Washington á *The Standard* que el Gobierno americano se ocupará del Memorandum dirigido por Alemania á Venezuela.

Londres 12.

Un despacho de Washington remitido á *The Morning Post*, dice que los consejeros del presidente Roosevelt examinan la oportunidad para los Estados Unidos de entender por sí mismos en el arreglo de las reclamaciones de Inglaterra y Alemania y de recibir el importe de la indemnización que se acuerde.

Washington 12.

En los círculos oficiales se lamenta que las potencias aliadas contra Venezuela hayan echado á pique los buques de esta República, pero añaden que hasta ahora nada puede justificar una modificación en la política de no intervención de los Estados Unidos.

Washington 12.

Los embajadores de Inglaterra y Alemania han recibido el encargo de expresar al ministro de esta nación, Sr. Hay, que ninguna de aquellas potencias tiene intención de apartarse de la línea de conducta á la cual prestó su asentimiento hace algunas semanas el ministro de Estado.

La Guaira 12.

Acuden millares de hombres para ponerse á disposición del presidente Castro. Las mujeres contribuyen asimismo á los trabajos de fortificación llenando sacos de tierra y prestando su concurso personal ante la eventualidad de que se rompan las hostilidades.

Berlin 12.

La *Gaceta de Vos* desmiente la noticia comunicada desde Londres atribuyendo á Inglaterra y á Alemania la intención de capturar al presidente de Venezuela, general Castro, y hacer una expedición en el interior de aquella República.

Añado que esto conduciría á derramar mucha sangre y que la acción que las dos potencias aliadas se proponen llevar á cabo ha de limitarse á las costas sin otros fines ulteriores.

Roma 12.

El buque de guerra italiano *Elba* ha recibido orden del ministro de Marina de marchar lo más pronto posible á aguas de Venezuela.

Washington 12.

El ministro de los Estados Unidos en Caracas telegrafía á su Gobierno anunciando que

EN EL BANCO DE ESPAÑA

Intento de estafa

La Caja del Banco de España estuvo ayer á punto de ser víctima de un timo de bastante consideración.

En las primeras horas de la mañana se presentó un individuo con un talón en el que se consignaba la cifra de 115.149 pesetas.

Algo anormal notó en el mismo el ayudante de Caja, porque se le enseñó el cajero, quien después de examinarlo detenidamente, observó que el lugar donde se expresaba la cifra estaba raspado.

Inmediatamente se dió aviso al agente de Policía Sr. Rosado, que presta sus servicios en el Banco, y éste estuvo al individuo que había presentado el talón, mientras se hacían averiguaciones para ver si el documento era, en efecto, falsificado.

En estos trabajos se hallaban cuando llegó un empleado del Tesoro con el verdadero talón.

Ya no había duda. Sonaron los timbres de alarma, se corrieron las puertas del Banco y la policía practicó un registro que dió por resultado la detención de otro individuo que acompañaba al que había presentado el talón.

Los dos detenidos fueron llevados al cuarto de armas del Banco, é interrogados, manifestando llamarse, el que había entregado el talón, Enrique Otilia Samper, de veintiocho años, natural de Monacoo (Habana) y de oficio corredor de comercio. Dijo que hacía cuatro días que estaba en Madrid.

El otro individuo dijo llamarse José Cirrana Perre, de cincuenta y siete años, cesante, natural de Garrera (Tarragona) y habitante en la calle de Cádiz, 7.

A los dos parece que le acompañaba otro individuo que se escapó, y que era el que había hecho la falsificación.

Examinado el talón, resulta que éste es legítimo, para lo cual tiene que haber sido sustraído de las oficinas del Tesoro.

Esto le justifica el subdirector de Tesorería, Sr. Ferrer, el que ha manifestado que el talón era legítimo; que hace poco habían sustraído dos talones del Tesoro, uno de 200 pesetas y otro de 115, y que éste último era el que habían corregido para cobrarlos los estafadores.

Los dos denidos fueron conducidos al Juzgado, donde prestaron declaración, manifestando el Enrique que un señor le había entregado el talón, grafitándole, para que lo cobrase, y el José negó que tuviera nada que ver con la estafa, diciendo que se guardó en el Banco para librarse de la lluvia, pero que no conocía á Enrique.

La policía trabaja activamente para descubrir el paradero del individuo que se cree huyó, y el de otros que se considera están complicados, pues según parece, se trata de una Sociedad de estafadores, en la que figuran personas conocidas, y en averiguación de la cual viene haciendo trabajos el Sr. Marsal.

ESTAFETA TEATRAL

TEATRO REAL

Hoy, sábado, para el turno segundo, se cantará *La Bohemia*, que tan ruidoso triunfo proporcionó el martes último á los eminentes artistas Emma Carelli y Alejandro Bonci. La función comenzará á las nueve.

APOLO

Mañana, domingo, por la tarde, se verificará en este teatro la cuarta representación en la actual temporada de la popular zarzuela de gran espectáculo *Los sobrinos del capitán Grant*.

Y por la noche *El puñco de rosas*, *Abanicos y panderetas*, *San Juan de Luz* y *El puñco de rosas*.

El estreno de la comedia lírica, original del Sr. Fernández Shaw, con música del maestro Chapi, titulada *La venta del Quijote*, se verificará á mediados de la semana próxima.

NOVEDADES

El domingo, á las cuatro de la tarde, se verificará en este teatro la cuarta función popular con la primera representación en esta temporada del magnífico drama, en cinco actos y un prólogo, titulado *Secreto de confesión*, que tan buen éxito obtuvo la temporada anterior.

Por la noche, á las nueve, la 17.ª representación del cada vez más aplaudido melodrama *Rocamboles*.

LARA

Mañana por la tarde se pondrán en escena las aplaudidas obras *Los postres de la cena*, *La credencial* (dos actos) y *El chiquillo*.

ZARZUELA

A principios de la semana próxima se verificará el estreno de la zarzuela *Don Juan de Mañara*, letra del joven y aplaudido autor D. Felipe Pérez Capo, música del inspirado maestro D. José Serrano.

El desempeño de la nueva producción correrá á cargo de las principales partes de la compañía.

COMICO

Hoy, sábado, se verificará la *repris* de *Los valientes*.

Mañana, domingo, á las cuatro de la tarde, se pondrán en escena las aplaudidas obras tituladas *La gallina ciega*, *Los valientes* (primera de tarde) y también por primera vez *Las grandes cortesanas*, en la que todas las noches alcanza gran ovación Loreto Prado, cantando los couplets muchas veces.

Por la noche, primera, *Los gramujos*; segunda, *La trapería*; tercera, *Las grandes cortesanas*; cuarta, *Los gramujos*.

MARTIN

Mañana, domingo, se darán en este teatro dos funciones: A las cuatro en punto de la tarde, y á petición de diferentes personas que no pueden acudir á los espectáculos de noche, el extraordinariamente aplaudido drama *Don Alvaro ó la fuerza del sino*, que tan buena interpretación ha obtenido en las dos representaciones que lleva puestas en escena; y á las ocho de la noche el célebre y popular melodrama *Los dos pilletes*.

ALHAMBRA

Mañana domingo por la tarde, se representará el hermoso drama de Dienta *Aurora*, y por la noche *Las hijas políticas*, *De tren á tren*, y la aplaudidísima comedia en dos actos *La vocación*.

ESPAÑOL

Esta noche se estrenará *La mujer de Loh*, de Eugenio Sellés.

Mañana domingo, por la tarde, *La Musa*, cuya representación, por enfermedad de Mariano Díaz de Mendoza, tuvo que suspenderse anoche. Tan pronto como este actor se encuentre restablecido, se reanudarán las representaciones del idilio de Salvador Rueda, que tanto el año no ha visto la obra, como el de los demás días de la semana, lo espera con gran interés.

Por la noche, segunda representación de *La mujer de Loh*, función correspondiente al segundo miércoles de moda.

PRICE

Inés de Castro.—La empresa del teatro de Price tiene en su poder una ópera así titulada.

Habiéndose cumplido los trámites reglamentarios se ha concedido autorización para establecer una catarata de langosta en Rivasella, sitio denominado Pozo Lairón, a D. Manuel Casó de la Villa; ídem para establecer una catarata de crustáceos en el sitio denominado Encarnada de la Linaera, de San Vicente de la Barquera, a D. Antonio Silva; ídem a D. José Soto López para establecer una catarata de langosta en el puerto de Luarca, en la costa Oeste de su rada.

INFORMACION DE MARINA

Se ha concedido cuatro meses de licencia por enfermo al primer teniente de Infantería de Marina D. Emilio Martín Sánchez.

Con el fin de cubrir vacantes reglamentarias se ha promovido a sus inmediatos empleos al segundo maquinista de la Armada D. Francisco López y Jiménez, y al tercero D. Vicente Mira Vivó.

Ha sido nombrado segundo comandante de Marina de Málaga, D. Carlos Villalonge; ayudante de la comandancia de Cartagena, Don Manuel Bruquetas; comandante del torpedero Terror, D. Ricardo Ferrándiz; ayudante de Marina de Ayamonte, D. José Cervera Rojas, y presidente y vocal, respectivamente, de la Junta de Aguada y preferencia del atraque a los muelles, D. Juan Pablo Riquelme y D. José Gutiérrez Sobral.

Hoy ha llegado a Madrid el vicealmirante de la Armada Sr. Cervera. Este momento después de su llegada, se vistió con el Sr. Sánchez de Toca, con quien ha celebrado una detenida conferencia.

NOTICIAS

Ha sido en nuestro poder el primer número de Los Corros, periódico independiente que se publicará semanalmente en Ubeda. La redacción, formada por animosos e inteligentes jóvenes de aquella ilustrada población, promete en su artículo editorial deleitar a sus lectores al par que defender con ahínco y perseverancia los intereses de la ciudad.

Por la Dirección de Obras públicas se han mandado instruir expediente con motivo del retraso que trajo el tren que condujo a Madrid al Rey de Portugal.

También se ha expedido una circular a los ingenieros jefes de las divisiones de ferrocarriles, ordenándoles que inspeccionen las vías y los libros de reclamaciones de los viajeros.

Después de cinco meses de asiduo trabajo, está terminando D. Agustín Querol el monumento que en Lima se ha de erigir para honrar la memoria del héroe Bolognesi.

El monumento se embarcará para Lima dentro de tres meses, y su inauguración se efectuará el 4 de Agosto próximo.

La Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, en su sesión última, eligió al laureado escultor D. Aniceto Marinas para la plaza de académico de número de tan docta Corporación, vacante por fallecimiento del maestro D. Jerónimo Suñel.

Los concejales obsequiarán con un banquete en Fornos, el lunes por la noche, a los señores Aguilera y marqués de Pocho.

El Sr. Vincenti presentará al Ayuntamiento una proposición pidiendo que las alcaldías de barrio sean desempeñadas por vecinos del barrio que lleven ocho años de residencia, disfruten un sueldo mayor de 2.000 pesetas y no tengan establecimiento abierto.

La Compañía general de tranvías de Madrid ha solicitado del Ayuntamiento la concesión de un tranvía con motor eléctrico, ampliación del del Norte de Madrid por la calle de Trafalgar, plaza de Olavide, calles de Francisco Rojas, Florida y Apodaca.

Blanco y Negro de esta semana es una prueba más de lo justificados que son el crédito y la fama de que goza el simpático popular semanario.

Tiene una hermosa portada y una doble plana central en cuatromanía, la primera firmada por Varela, y la segunda, De vuelta de la Cartuja, por García y Rodríguez.

Entre los originales literarios merecen ser citados El cuento de la montaña, por Ladeveze y J. Francés; El poema de mi vida, por Cándido Ruiz Martínez, orla de Varela; La escena española, estilo cuarto, por Melitón González.

—Tenéis gustos muy costosos, Wallingford. Decidme, ¿cuál es el interés que produce el dinero en vuestro país?

—En Nueva York un seis por ciento, próximamente.

—¿Y cuántos pesos valen sesenta libras esterlinas?

—Contamos generalmente cinco pesos fuertes por cada libra esterlina, pero no es completamente exacto el cálculo.

—Pues bien, repuso el mayor, sacrificar una renta de sesenta libras, ó sean 270 pesos, es pagar muy caro el placer de conservar un collar que os será enteramente inútil.

—Observad, sin embargo, repliqué, que nada me ha costado; además, puedo regalárselo a mi hermana, ó si me caso, dárselo a mi mujer.

—Pues el mayor reprimita una leve sonrisa, parecía figurar ridículo que una mujer llevase al cuello dos años de su renta, ó que empleara en una sola parte de su adorno un lujo que no estaba conforme con su género de vida. Al pronto no me sorprendió esta idea. Nos reímos de ver a los jefes indios, medio desnudos, llevar uniformes y sombreros con plumas; pero no observamos que hay en nuestras costumbres inconsecuencias casi tan absurdas. En mi concepto era muy sencillo que la esposa de Miles Wallingford llevara un collar que pertenecía legítimamente a su marido.

Emilia conservaba todavía el collar en sus manos blancas y torneadas, á cuya belleza daba mayor realce las perlas, la rogó que se le pusiera y obedeció ruborizándose.

—Vive Dios! exclamó el padre admirado, principio á perder parte de mis preocupaciones, y á creer que semejante adorno está muy bien en el cuello de una mujer.

Este cumplimiento era muy merecido: tales eran la blancura deslumbradora de miss Merton, la perfección de sus hombros, que costaba trabajo distinguir si las perlas prestaban mayor encanto á la belleza de la joven inglesa, ó si sus propios atractivos realizaban el brillo de las perlas. La emoción del placer comunicaba á su tez un colorido hermoso, y para prolongar nuestra mutua satisfacción, la rogó que conservara puesto el collar hasta la tarde. Por la noche, al presentarme en la toldilla, hallé á Emilia Merton ocupada en admirar el collar al resplandor de una lámpara, y no pude menos de observar que sus ojos eran tan dulces y hermosos como las mismas perlas. Nunca la hallé tan seductora; su fisonomía, á la que se podría tachar por falta de expresión intelectual, me pareció esta vez llena de ideas y de reflexión.

—Piensa en ti, murmuró el amor propio en mis oídos; piensa en la dicha futura de Mme. Miles Wallingford.

—Os iba á mandar llamar, capitán Wallingford, me dijo Emilia en cuanto me vió, para restituirnos vuestro tesoro.

—¿Podéis muy bien haber sido su depositaria hasta mañana.

—Habría sido hartamente responsable; y además, ya lo sabéis, ese honor está reservado para la que llegue á ser Mme. Wallingford.

El martes 16 del corriente, á las cinco en punto de la tarde, se verificarán en el Salón del Prado, números 24 á 28 (Palacio árabe), las experiencias que la compañía «Luz Landauer Xifrés» prepara para la producción del gas acetileno en general y disuelto, así como su aplicación á la soldadura autógena de los metales con el acetileno ó bien disuelto.

El acto bien puede decirse que resultará lucidísimo, y que lo será aún más, dado el gran número de distinguidas personalidades que se proponen asistir.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Angela Fiscovich para el opulento propietario Sr. Liñán.

La boda tendrá lugar en la primavera.

La esposa de nuestro querido amigo el capitán de navío Sr. García de la Vega, hallase restablecida por completo de la reciente operación sufrida.

Hoy, á las once, ha sido recibida por el ministro de Marina la Comisión ejecutiva de la sociedad de Salvamento de Naufragos.

Ha días anunció la Prensa la próxima boda de un abogado, que usa un seudónimo bastante conocido, con una distinguida señorita. No se verificará ya.

TRIBUNALES

Ayer tomó posesión de la fiscalía del Supremo el Sr. Bugallal.

En el Colegio de Abogados hallase de manifiesto el pliego de reparto de la contribución industrial, para que lo examinen los letrados que lo deseen.

La junta de agravios se celebrará el día 17.

Evacuadas las calificaciones de la causa de Cecilia Aznar, es seguro entrará en el alarde del presente mes, celebrándose la vista en el próximo cuatrimestre.

El nuevo ministro de Gracia y Justicia propone compilar las diversas disposiciones existentes acerca del Notariado, así como reorganizar el registro de actos de última voluntad.

Las vistas celebradas hoy en la Audiencia, todas ante el Tribunal de Derecho, no han resultado interesadas.

Ayer, en la sala de lo Contencioso provincial se celebró la vista del recurso promovido por los vecinos de las calles de Fuencarral, Hortaleza y Montera contra la concesión por el Ayuntamiento del tranvía eléctrico que pasa por las citadas calles.

El abogado del Estado Sr. Pérez Oliva, sostuvo la incompetencia del Tribunal, fundada en la existencia de una Real orden que pone término al asunto en la vía gubernativa y en que la disposición del Ayuntamiento no causaba estado.

Iditsorog.

ÚLTIMA EDICIÓN

TELEGRAMAS DE LA TARDE

(DE LA AGENCIA FABRA)

La Bolsa

Paris 13. Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español: 86,15, y 86,30.

Santa Cruz de Tenerife 13. Ha salido de este puerto el vapor P. de Santistegui de la Compañía Trasatlántica.

Port Said 13. Ayer viernes salió de este puerto el vapor de la Compañía Trasatlántica Isla de Luzón.

Más de Venezuela.

Puerto España. Los ingleses utilizan actualmente los buques venezolanos apresados por ellos.

Paris 13. Un despacho de Caracas que publica Le Matin dice que un personaje oficial inglés ha aconsejado á los buques mercantes anclados en el puerto de La Guaira que se alejen por ser in-

mente la acción de las escuadras británicas y alemanas.

London 13. The Standard inserta un despacho de Washington en el que consta que interrogado uno de los individuos del Congreso, ha manifestado que Venezuela, á semejanza de Cuba, desearía que los Estados Unidos intervinieran en sus asuntos de carácter internacional, consintiendo para ello, como Cuba, que la nación norteamericana gestione los asuntos de la República venezolana.

London 13. Telegramas de Willemstadt al periódico The Daily Mail que los extranjeros residentes en Puerto Cabello se han refugiado abordo del Vineta y el Ariadna. Estos amenazan con el bombardeo de la plaza.

Duelo de maestros.

Nápoles 13. Los padrinos de los maestros de armas italianos Vega y Pessina, no han podido ponerse de acuerdo con los de los maestros franceses Kirchoffer y Merignac, sobre las condiciones del combate.

A consecuencia de esto se ha declarado terminado el incidente.

De Marsella.

Marsella 13. La huelga de panaderos comenzada la noche última, dió origen á algunos lamentables incidentes. Los huelguistas trataron de forzar las puertas de algunas panaderías, siendo dispersados por la gendarmería.

Marsella 13. Desde las primeras horas de la mañana se han adoptado por la policía y las tropas medidas muy severas, especialmente en las inmediaciones de los talleres, docks y muelles. En éstos trabajan algunos centenares de obreros, no habiéndose registrado ningún incidente desagradable.

De Marruecos.

London 13. The Times inserta un despacho de Mequinez con noticias poco tranquilizadoras de Taza.

El Sultán ha regresado á Mequinez con su Ejército, enviando algunos millares de soldados de Infantería para reforzar á Taza.

Información política

Los ex ministros liberales.

Al terminar la reunión de ex ministros celebrada anoche en el domicilio del señor Sagasta, el Sr. Gullón facilitó á los periodistas la siguiente Nota oficiosa:

«La reunión de ex ministros del partido liberal, ratificando la absoluta confianza en su jefe, y más persuadida que nunca de la vitalidad de la comunión á que pertenece, acuerda acudir á los comicios en la próxima lucha electoral, celebrando previamente, así que las actuales Cortes que densueltas, una reunión general de cuantos correligionarios hayan ostentado representación en el Parlamento, para someter á su deliberación la integridad de su conocido programa liberal democrático, abierto siempre á todas las modificaciones que requiera la marcha progresiva de los tiempos y sean compatibles con las vigentes instituciones y los principios fundamentales de Gobierno.»

Algunos de los concurrentes á la reunión facilitaron noticias que amplían las contenidas en la Nota oficiosa.

Tratóse principalmente en la reunión de la organización del partido, expresando algunos la conveniencia de la creación de un Directorio, en el que el Sr. Sagasta, jefe indisputable del partido delegase sus facultades.

La discusión que siguió á esto fué larga, interviniendo en ella casi todos los reunidos.

La decisión adoptada al fin por unanimidad, fué contraria, como se ve por la Nota oficiosa, al proyecto del Directorio.

El programa del Gobierno.

Un colega atribuye al actual Gobierno el siguiente programa:

«Las elecciones de diputados á Cortes se celebrarán á continuación de las provinciales; después serán nombrados los senadores vitalicios; luego se efectuarán las elecciones de senadores; en la primera quincena de Mayo se reunirán las Cortes; á fines de dicho mes podrá comenzar á discutirse el Mensaje de la Corona, y se leerá el proyecto de presupuestos, al mismo tiempo que otros proyectos que serán como el desarrollo del proyecto del Gobierno, y que los presupuestos se discutirán al reunirse las Cortes, después del verano, en los primeros días de Octubre.»

Esta tarde ha visitado al jefe del Gobierno la Comisión que vino de Barcelona para hacer entrega á S. M. del Mensaje en que se pide el reconocimiento del dialecto catalán.

Los comisionados han pedido al Sr. Silveira que el Gobierno se interese en dicha cuestión y la resuelva favorablemente, habiéndoles ofrecido el jefe del Gobierno ocuparse detenidamente del asunto en el próximo Consejo del miércoles.

El Sr. León y Castillo.

Según manifestó esta mañana el Sr. Silveira el Sr. León y Castillo continuará desempeñando la embajada de España en París.

Los gobernadores.

Es muy probable que mañana á primera hora vaya á Palacio el jefe del Gobierno para poner á la firma del Rey los decretos nombrando á los nuevos gobernadores de Alicante, Huelva y Cáceres, cuyos gobiernos se encuentran vacantes por renuncia de las personas á quienes habían sido adjudicados.

Para el próximo Consejo.

En el Consejo de ministros que se celebrará el miércoles próximo se ocupará el Gobierno en primer término de la cuestión que ha dado el Vaticano á la última Nota del Gobierno del Sr. Sagasta, siendo probable que con este motivo se acuerde la línea de conducta que en esta cuestión seguirá el Ministerio actual.

También comenzará á tratarse de la próxima campaña electoral y es probable que se acuerde también la fecha en que serán disueltas las actuales Cortes.

CURIOSIDADES

Un predicador inglés.

Se trata del reverendo Parker, doctor en Divinidad, título que se, ocioso es decirlo, procede de una Universidad norteamericana.

Ese reverendo, que contaba setenta y dos años de edad, era hijo de un albañil de Hoxham (Northumberland) y hubiera tenido que pasar sus días colocando ladrillos entre pedradas de cal si no hubiese sentido á los diez y ocho años una irresistible vocación que le llevó á eleccionar é instruir á sus parientes, amigos y compatriotas y no hubiese comenzado, contrariando á sus padres, por convertir un guardacantón en púlpito y predicar la verdad evangélica, sembrando el terror entre sus oyentes y hablando lenguaje acomodado al estado de cultura de éstos.

Sus convecinos supieron pronto que estaban cargados de pecados abominables, que la suerte de Tiro y Sidón era preferible á la suya, y los deudos del joven Parker no pensaron ya en obligarle á manejar nuevamente la paleta y la piqueta.

Poco después entró Parker en un seminario; viajó después; predicó en los condados ingleses y en los Estados norteamericanos y en 1862 obtuvo en la Universidad de Chicago el título de doctor en Divinidad. Regresó á Londres al poco tiempo y durante tres años estuvo adscrito á la capilla de Poultry.

En esa época concibió la idea de convertir á los «Citymes» que pasaban por el viaducto de Holborn. Abrió, digámoslo así, una serie de conferencias públicas y casi al aire libre, y desplegó un arte especial para hacer reír ó llorar alternativamente á su auditorio, acabando por construir un pequeño templo, que inauguró en 1874 el mismo lord corregidor. Para levantar el famoso y modesto templo de Parker consiguió el doctor recaudar entre sus admiradores nada menos que 70.000 libras esterlinas.

Toda la gloria del predicador estaba en ese City Temple, donde solamente actuaba en un principio el infatigable doctor en Divinidad. Allí disertaba éste sobre todos los problemas de la vida material y moral, allí acudían clientes asiduos y curiosos trashumantes, y allí, en el testero del cuadrado salón, se levantaba en vez de altar el púlpito que el orador ocupaba, y en que se desplegaba toda la elocuencia agresiva de un demagogo y toda la unión de un místico. Llamaba al demonio; pedía el exterminio de los pecadores impenitentes y clamaba demandando protección para los miserables humanos.

Parker solamente predicaba los jueves en un principio á medio día; es decir, á la hora en que los trabajadores londinenses interrumpen sus tareas para tomar un ligero alimento. Afirmaba que no pertenecía á secta alguna, pero los domingos permitía que la llamada «congregación», celebrase los oficios en «City Temple».

El público era muy heterogéneo: en los bancos se sentaban á la par los ricos y los pobres más astrosos, los agnósticos y los salvacionistas; los «clergyman» de la baja iglesia y los doctores en Teología, que acudían á estudiar los efectos de la singular oratoria de Parker. Los periodistas iban al templo, llamados por los anuncios de los diarios, para informar á sus lectores, y los cómicos para conocer el «juego» oratorio del predicador.

En esa época concibió la idea de convertir á los «Citymes» que pasaban por el viaducto de Holborn. Abrió, digámoslo así, una serie de conferencias públicas y casi al aire libre, y desplegó un arte especial para hacer reír ó llorar alternativamente á su auditorio, acabando por construir un pequeño templo, que inauguró en 1874 el mismo lord corregidor. Para levantar el famoso y modesto templo de Parker consiguió el doctor recaudar entre sus admiradores nada menos que 70.000 libras esterlinas.

Toda la gloria del predicador estaba en ese City Temple, donde solamente actuaba en un principio el infatigable doctor en Divinidad. Allí disertaba éste sobre todos los problemas de la vida material y moral, allí acudían clientes asiduos y curiosos trashumantes, y allí, en el testero del cuadrado salón, se levantaba en vez de altar el púlpito que el orador ocupaba, y en que se desplegaba toda la elocuencia agresiva de un demagogo y toda la unión de un místico. Llamaba al demonio; pedía el exterminio de los pecadores impenitentes y clamaba demandando protección para los miserables humanos.

Parker solamente predicaba los jueves en un principio á medio día; es decir, á la hora en que los trabajadores londinenses interrumpen sus tareas para tomar un ligero alimento. Afirmaba que no pertenecía á secta alguna, pero los domingos permitía que la llamada «congregación», celebrase los oficios en «City Temple».

El público era muy heterogéneo: en los bancos se sentaban á la par los ricos y los pobres más astrosos, los agnósticos y los salvacionistas; los «clergyman» de la baja iglesia y los doctores en Teología, que acudían á estudiar los efectos de la singular oratoria de Parker. Los periodistas iban al templo, llamados por los anuncios de los diarios, para informar á sus lectores, y los cómicos para conocer el «juego» oratorio del predicador.

Hubo una explosión de júbilo general. Toda la tripulación se precipitó al lado por donde hacia rumbo la lancha, y tres minutos después saltaba Marbre á la cubierta de su antiguo buque. En cuanto á mí, no podía hablar; tampoco el pobre Marbre, aunque se había preparado para aquella entrevista, logró dominarse, y lloró como un niño.

—Os he conocido, Miles, me dijo, he conocido á esa maldita Polly. A Dios gracias, la Crisis es nuestra, los franceses no han podido conservarla, y me siento tan feliz como si la hubiese recuperado por mí mismo.

Los marineros acudieron sucesivamente á felicitar á Marbre y á darle cordiales apretones de manos, y hubo un cuarto de hora de tumulto y confusión antes de que consiguiese dominar su emoción y referirnos sus aventuras.

—Ya sabéis, dijo después de haberse enjugado los ojos y las mejillas, cómo me separé de vosotros. Media hora antes que la tormenta me hallaba cerca del buque al cual pertenecía la lancha, y creyendo encontrarnos á la mañana siguiente, juzgué mas oportuno subir á su bordo que no correr en pos de la goleta en medio de las tinieblas de la noche. Encontré que el capitán del buque ballenero era un antiguo compañero mío, el cual se alegró mucho de recobrar su lancha que ya juzgaba perdida. No temíamos temer para andar en cumplimientos. Se hizo variar de rumbo al buque, primero para buscaros, y segundo para huir del chubasco. Mientras Mr. Wallingford cañía el viento para buscaros, corríamos con viento en popa para escaparnos de la borrasca. He ahí la razón de que no nos encontrásemos,

Todos ellos, si no sentían los efectos de la grania, salían complacidos de las extravagancias de París, que descendía de su cátedra en ocasiones y se paseaba entre el auditorio, meditando al soberbio, al galanteador, al libertino, al hombre embriagado, etc., para hacer resaltar la repugnante y ridícula de las flaquezas humanas.

En política Parker era radical. La primera vez que visitó á la Reina Victoria, estuvo á punto de mantenerse impasible; pero lo subyugó la sonrisa real, como él decía.

Tal es el famoso predicador cuyos actos y extravagancias comentan estos días los periódicos ingleses.

Anécdota imperial.

Con motivo de la visita que el Emperador Guillermo ha hecho á su tío el Rey de Inglaterra, recuerda un periódico francés la siguiente anécdota referente á un viaje que hizo á París el Emperador José II de Austria.

No había cosa que le molestase más que la expectación pública que su presencia despertaba. De aquí que no perdonase medio de burlarla.

Una mañana corre en París el rumor de que el Emperador iría al Palacio Real. La multitud invade aquel sitio; José II ve desde lejos que los lugares por donde ha de pasar están llenos de gente, y dando media vuelta se aleja de allí y entra en un café que está vacío completamente.

Solo una camarera le recibe.

—Bienvenido seas, caballero—le dice.—A no ser por vos no me estrenaba en toda la mañana. Y todo por culpa de ese maldito Emperador que nos quita todos los parroquianos. Ved desde aquí á toda esa gente que le espera en Palais Royal. Allí permanecerá todo el día hasta que le vea, y hasta la noche no vendrá por aquí un alma.

—¿Y vos no habéis visto á ese Emperador?

—Todavía no, y me gustaría conocerle; pero se hace aguardar mucho.

Hablando, hablando, el desconocido había acabado de tomar su taza de café. Bebido el último sorbo, se levantó y arrojó sobre la mesa una moneda de oro.

—¡Qué bonita moneda!—dijo la camarera mirándola. Es el busto de nuestro buen Rey Luis XVI.

—¡Si, señora, y aquí tenéis el del Emperador José II.

La saludó sonriéndose, y salió sin esperar la vuelta de su moneda.

Boda frustrada.

En Omaha, Nebraska, pasó un caso chusco el lunes. Alicia Wells, de quince años, iba á casarse con un tal Banks. Todo estaba listo. Salieron para la iglesia la novia, el padre á un lado y el novio á otro.

Al llegar junto al templo se paró Alicia, y dijo súbitamente:—No me caso, ni con Banks ni con nadie. Soy muy joven. Sujétaronla uno por cada brazo, rogaron, suplicaron, mandaron y amenazaron y—¡Nada!—dijo ella,—no me caso!

Reunióse gente, y en el barullo que se armó logró ella desasirse y echó á correr como una loca por las calles de Omaha, llamando la atención de todo el mundo con su largo vestido de seda blanca, el velo de novia y la corona de azahar, todo descompuesto.

Se asemejó á Lucia de Lammermoor en la escena de la locura. Llegó á su casa, entró por una puerta, salió por otra, y no ha vuelto á saberse más de ella. Seguramente buscó refugio en casa amiga hasta que pase la tempestad.

Espectáculos para mañana

REAL.—A las 9.—Rigoletto.

ESPAÑOL.—A las 8 y 3/4.—Los dos habiados.—La mujer de Loth.

A las 4 y 1/2.—La musa.—El dragoncillo.

COMEDIA.—A las 9.—Alma triunfante.—El amor en el teatro.

A las 4 y 1/2.—La dicha ajena.

PRICE.—A las 9.—Curro Vargas.

A las 4 y 1/2.—El anillo de hierro.

ALHAMBRA.—A las 8 y 1/2.—El Retiro.—De tren á tren.—La vocación.—Segundo acto de la misma.

A las 4 y 1/2.—Aurora.

ZARZUELA.—A las 8 y 1/2.—Cuadros vivos.—Gigantes y cabezudos.—Viva Córdoba!—Cuadros vivos.

A las 4 y 1/2.—Gigantes y cabezudos.—Cuadros vivos.—Lola Montes.

APOLO.—A las 8 y 1/2.—El puñao de rosas.—Abanicos y panderetas ó Sevilla en el botijol.—San Juan de Luz.—El puñao de rosas.

A las 4 y 1/2.—Los sobrinos del capitán Grant.

ESLAVA.—A las 8 y 1/2.—Certamen nacional.—La Torre del Oro.—Certamen nacional y Petit Otero.—La corria de toros.

A las 4 y 1/2.—Certamen nacional y Petit Otero.—Enseñanza libre.—La corria de toros.

COMICO.—A las 8 y 1/2.—Los granujas.—La trapería.—Las grandes cortesanas.—Los granujas.

A las 4 y 1/2.—La gallina ciega.—Las grandes cortesanas.—Los valientes.

NOVEDADES.—A las 9.—Rocambolo.

A las 4.—¡Secreto de confesión!—Las hormigas rojas.

MARTIN.—A las 8 y 1/2.—Don Alvaro ó la fuerza del sino.

A las 4 y 1/2.—Los dos pilletes.

Imprenta del DIARIO DE LA MARINA Reina, 45.

46 FOLLETON DEL "DIARIO DE LA MARINA"

Á BORDO Y EN TIERRA

NOVELA MARÍTIMA

POR FENIMORE COOPER

turquesa. En este sentido era yo un verdadero americano, y fué grande mi sorpresa cuando el mayor Merton dijo, después de un detenido examen:

—Este collar en manos de joyero de Londres valdría mil libras esterlinas.

—¿Qué decís, padre mío? exclamó Emilia.

—Estoy convencido de lo que he anunciado. Estas perlas son más notables todavía por la belleza de sus aguas que por su tamaño, y persisto en creer, Wallingford, que si enviárais este collar á Londres os darían por él, cuando menos, ochocientas libras.

—No intento venderle, caballero, contesté. Vi entonces á Emilia mirarme con una emoción que no acerté á explicarme.

—¿No intentáis venderle? repitió el mayor. Pues entonces, ¿qué contáis hacer con semejante alhaja?

—Conservarle; es propiedad absoluta mía, puesto que la he sacado del fondo del mar, arrancando estas perlas de su sitio nativo, y tienen más valor para mí que cuanto dinero pudieran ofrecermé por ellas.

Quiere usted curarse rápida y sencillamente el resfriado, la tos per- tina y nerviosa, los males de garganta, el trancazo, la fie- bre, etc., y quiere usted precaverse contra el desarrollo de una pulmo- nía, bronquitis, anginas, erisipelas, dolores reumáticos y de todo lo que pueda ocasionarle un enfriamiento? Tome inmediatamente cuatro globulos del gran remedio

ANTICATARRAL GENARRO

el más precioso antídoto de los enfriamientos y medicame- o más inofensivo que existe, cuyos sorprendentes efectos son comprobados al mo- mento por cuantos lo experimentan, siendo ya conocidos de miles de per- sonas desde la pasada época del Dengue. Dice el Dr. Hayward que nadie debe estar sin un frasco de este admirable específico. Precio, 2 ptas. Abada, 6, Farmacia, y en las principales del mundo. Va por correo.

SOBRINOS DE CARO

GRAN SASTRERIA DE MILITAR, PAISANO Y NIÑOS

ESPECIALIDAD EN TODA CLASE DE UNIFORMES
MAYOR, 9.—MADRID

TÓ NICO GENTIALES

DEL DR. MORALES
Célebres píldoras para la segura curación de la debilidad, espermato- rrea y esterilidad.
Cuentan 35 años de éxito y son el asom- bro de los enfermos que las usan. Venta en las prales. boticas á 30 ra. caja, y por correo. Dr. Morales, especialista. Carretas, 39. Madrid.

VICKERS, SONS AND MAXIM LIMITED

Oficina en Londres, 32, Victoria Street, S. W.
Representación en España: Montalbán, 3, Madrid.

Constructores de buques de todas clases, tanto de guerra como mercantes, máquinas marinas, blindajes, artillería de todos calibres para el Ejército y Marina, cañones de tiro rápido de los sistemas Vickers, Maxim, etc., ame- tralladoras y municiones.

Fábricas que posee esta Compañía.

Astilleros de Barrow-in-Furness (antes Naval Cons- truction Works at Barrow-in-Furness).
Fábrica de aceros, cañones y blindajes de Sheffield (River Don Works).
Fábrica de cañones de fuego rápido, ametralladoras y municiones de Eritá y Crayford.
Fábrica de cañones de fuego rápido y ametrallado- ras, montajes y proyectiles de Placencia (Placencia de Armas Co. Ld.-Placencia-Guipúzcoa-España).
Fábrica de cartuchos metálicos de Birmingham.
Fábrica de cañones de tiro rápido y ametralladoras de Stockholm (Suacia).
Laboratorio de cartuchería en Dartford.
Fábrica en North Kent para proyectiles.
Poligonos de Ekmeals y Eynstord.

ACADEMIA GARRIDO

Preparatoria para carreras militares y de ingenieros industriales, dirigida por D. Juan Garrido y Carvajal, capitán de Artillería, ex profesor de la Academia General Militar y de la de Artillería y Li- cenciado en Ciencias exactas.—Barquillo, 16, 2.º

AGENDA CULINARIA

PARA 1903
LIBRO DE LA COMPRA CON MINUTAS Y RECETAS PARA CADA UNO DE LOS DÍAS DEL AÑO
POR LA DUQUESA LAURA

Precio.—En Madrid: encartonada, 2 pesetas. En provincias: idem, 2,50.
Este importante libro contiene: Calendario para todo el año.—Agenda en blanco para apuntar todos los gastos de la compra. Dos minutos, una de almuer- zo y otra de comida, para cada uno de los días del año, etc.
Se halla de venta en la librería editorial de Bailly- Baillière é hijos, Plaza de Santa Ana, número 10, y en todas las librerías de Madrid y provincias.

SOBRINO DE CIMARRA

SASTRE PARA CABALLEROS, NIÑOS Y NIÑAS
NOVEDADES INGLESA S
2, Plaza de la Independencia, 2.—MADRID

IBARRA Y COMPAÑIA

SEVILLA

LÍNEA REGULAR DE VAPORES

entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.

Dos salidas semanales de dos puertos com- prendidos entre Bilbao y Marsella.

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.

Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.

Servicio quincenal con Bayonne y Burdeos.

Se admite carga á flote corrido para Rotter- dan y puertos del Norte de Francia.

Para más informes, oficinas de la Dirección y D. Joaquín Hoyos, consignatario.

EL ESCUDO DE BARCELONA

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS

Casa fundada en 1860.
21 y 23, PRECIADOS, 21 y 23.

TEMPORADA DE INVIERNO

Completos surtidos en trajes para caballeros y niños, sin competen- cia, dadas sus calida- des y precios como los siguientes:
Trajes americana patén novedad, desde 20 pesetas.
Pantalones fantasía novedad, desde 9 pe- setas.
Gabanos bu en gé- nero y forros satin, desde 25 pesetas.
Capas, todo su vue- lo, desde 20 pesetas.
Trajes para niños, desde 10 pesetas.
Depósito exclu- sivo de los Gabanes Rusos y Chaquetones de Palma de Mallorca, que tanta aceptación han merecido por su baratura y elegante confección:
Rusos sin forros, desde 30 pesetas.
Rusos forrados, des- de 35 pesetas.
Chaquetones sin fo- rros, desde 25 pesetas.
Precio fijo.

ESCUELA DE NAUTICA

PARA OFICIALES DE LA MARINA MERCANTE
Honorarios: 25 pesetas mensuales.
Plaza de la Lealtad, 2, bajo dra. MADRID

PASTILLAS BONALD

CLORO BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA

Su eficacia está reconocida y comprobada por los se- ñores médicos para combatir las enfermedades de la BOCA y de la GARGANTA.

Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, pitor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, sifonia producidas por causas peritricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hídra- gírica, efectos nocivos de la nicotina, catarras laringofaríngeos, afectos ne- vrosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

Pastillas Oloro-Boro-Sódicas.
Pastillas Oloro-Boro-Sódicas con mentol.
Pastillas Oloro-Boro-Sódicas con guayacina y mentol.
Pastillas Oloro-Boro-Sódicas con cocaína y mentol.
Pastillas Oloro-Boro-Sódicas con poliacarpina.
Pastillas Oloro-Boro-Sódicas con guayacina, cocaína y mentol.
Pastillas de cocaína y mentol.
Pastillas de cocaína, codeína y mentol.
Pastillas de frutos pectorales con codeína, para los casos en que los señores médicos las consideren indicadas.

Las Pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se cono- cieron de su clase en España y en el extranjero.

Se vende en todas las farmacias y en la del autor,
NUNEZ DE ARCE, 17 (ANTES GORGUERA)
MADRID

ESTO ES MUY IMPORTANTE

Para comprar CAMAS, COLCHONES y MUEBLES, desde lo más lu- joso hasta lo más modesto, por muy poco dinero, sólo en los almacenes del Gran Bazar.

ATOCHA, 8, 10 y 12 (frente á la calle de Carretas)

Antes de comprar, visítese este establecimiento, en la seguridad de encontrar precios más ventajosos que en ninguna otra casa. Al por mayor, grandes descuentos. Exportación á provincias. Contratas para el Ejército, Hospitales y Colegios.

ATOCHA, 8, 10 y 12 (frente á la calle de Carretas)

(Antes Plaza de la Cebada, núm. 1)

Hasta las cinco de la tar- de se reciben anuncios en la Administración de este periódico, para funerales y aniversarios.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

LÍNEA DE FILIPINAS.—

Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 4 Enero, 1.º Febrero, 1.º y 29 Marzo, 26 Abril, 24 Mayo, 21 Junio, 19 Julio, 16 Agosto, 13 Septiembre, 11 Oc- tubre, 8 Noviembre y 6 Diciembre; directamente para Port-Said, Suaz, Aden, Colombo, Singapur y Ma- nilla, sirviendo por trasbordo de los puertos la co- sta oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, Chi- na, Japón y Australia.

LÍNEA DE CUBA Y MÉJICO.—

Servicio del Norte: Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 18, de Santander el 19 y de Coruña el 20 de cada mes, di- rectamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacífico.
Servicio del Mediterráneo: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 27 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana y Va- racruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También admite pasaje y carga para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA.—

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabana- nilla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Com- bina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con tras- bordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

LÍNEA DE BUENOS AIRES.—

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEA DE CANARIAS.—

Servicio mensual, salien- do de Barcelona el 17, el 18 de Valencia, el 19 de Al- cante, y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Ten- orife y Santa Cruz de la Palma, regresando á Bares- jona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (fa- cultativo), Alicante y Valencia.

Llegada á las Palmas de Gran Canaria, 26 de cada mes. Salida de ídem, 27 á las 10 h.

Llegada á Santa Cruz de Tenerife, 27 á las 15 h. Sa- lida de íd., 28 á las 18 h.

Llegada á Santa Cruz de la Palma, 29 á las 6 h. Sa- lida de íd., 29 á las 18 h.

Llegada á Santa Cruz de Tenerife, 30 á las 6 h. Sa- lida de íd., 1 á las 15 h.

Llegada á las Palmas de Gran Canaria, 1 á las 15 h. alida de íd., 1 á las 18 h.

LÍNEA DE FERNANDO POO.—

Servicio bimes- ral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30, y así sucesivamente cada dos meses para Fern- ando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

LÍNEA DE TÁNGER.—

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.
Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mis- mos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admi- te carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por líneas regulares.

DIARIO DE LA MARINA

De venta en Barcelona: S. Solá, kiosko La Saeta. —Rambla del Centro, núm. 3.

DIARIO DE LA MARINA

DIARIO DE LA TARDE

Oficinas: calle de la Reina, núm. 45, principal derecha.—Apartado núm. 25.—Madrid.

CONDICIONES DE SUSCRIPCION

| | |
|--|------------|
| Madrid, un mes. | 1 pesetas. |
| Provincias, trimestre. | 5 „ |
| Países de la Unión Postal, un año. | 60 „ |
| Asia y América. | 70 „ |

ANUNCIOS

| | |
|------------------------|---------------------|
| Cuarta plana | 0,20 pesetas línea. |
| Reclamos | 0,75 „ |
| Noticias | 1,25 „ |

NUMERO SUELTO: 5 CENTIMOS.—IDEM ATRASADO, 25 CENTIMOS